

COPADES

MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

Contenido

ENERGÍA ELÉCTRICA	2
Llanan a invertir con urgencia en sector energético.....	2
FINANZAS PÚBLICAS	2
País es el segundo con menor deuda.....	2
TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO.....	3
Ineficiencia portuaria cuestan US\$100 millones.....	3
Dragado se iniciará el 8 de diciembre	3
De no atender situación en puertos, se estiman pérdidas de US\$83 millones en el próximo trimestre.	4
CENTROAMÉRICA	4
Nueva planta farmacéutica de 200 mdd inicia operaciones en Costa Rica	4
Entra en vigor una ley que obliga a telefónicas a dar información de usuarios en Nicaragua.....	5
INTERNACIONALES	6
La OCDE advierte que Latinoamérica ha desacelerado en sus esfuerzos climáticos.....	6
Despidos en EUA durante octubre registraron las cifras más altas en 22 años, según informe.....	6
Inflación en México se desaceleró a 3.57% en octubre.....	7
China restablece licencias para importar soja a empresas de EU y quita veto a los troncos de madera	7
Precios mundiales de los alimentos caen en octubre por abundancia de suministros: FAO.....	7

COPADES

ENERGÍA ELÉCTRICA

Llaman a invertir con urgencia en sector energético

El Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) reafirmó su apoyo a la quinta licitación de largo plazo del Plan de Expansión de Generación de Electricidad (PEG-5) de Guatemala —el proceso más grande en la historia del sector— durante el foro “Impulso de la Transición Energética en Guatemala”, que reunió a autoridades, inversionistas y banca local y multilateral. La institución adelantó que está lista para acompañar al país con estructuración técnica y financiera, mecanismos de financiamiento verde y respaldo a alianzas público-privadas para ejecutar los proyectos adjudicados. La presidenta ejecutiva del BCIE, **Gisela Sánchez**, subrayó que la transformación energética requiere la concurrencia de los sectores público y privado, y ofreció el apoyo del banco “desde la estructuración hasta la operación de los proyectos”, en una agenda que también incorpora la expansión eficiente de la red de transmisión y el gas natural como tecnología de transición. En el encuentro participaron el ministro de Energía y Minas, Víctor Ventura; representantes de la CNEE, AMM, gremiales y bancos, quienes discutieron rutas para acelerar inversiones con impacto y sostenibilidad. (PL 07.11.25)

FINANZAS PÚBLICAS

País es el segundo con menor deuda

Guatemala se encuentra, hasta el 30 de septiembre de 2025, como el segundo país de Latinoamérica con menor porcentaje de saldo de deuda pública, solo por debajo de Haití. En la actualidad, los compromisos contraídos ascienden a Q251 mil 959.71 millones, que como porcentaje del producto interno bruto representa el 26.9 %, que es más bajo al 27.2 % del cierre de 2023, según el Reporte de Operaciones de Crédito Público del Ministerio de Finanzas Públicas (Minfín). De acuerdo con la cartera, en Latinoamérica la nación con mayor deuda respecto a su economía es Bolivia, con 92.4 %, seguido por Brasil, El Salvador y Argentina, que superan el 73.1 %. El titular del Minfín, **Jonathan Menkos**, señaló que “lo que nos dice ese dato es que Guatemala ha mantenido y mantiene unas finanzas públicas sanas que permiten, por supuesto, acometer las inversiones estatales para el desarrollo sin descuidar la sostenibilidad y la sanidad del fisco”. Agregó que en las actualizaciones más recientes de información financiera sobre la región, Guatemala se ha perfilado como el país con menos deuda. David Casasola, del Centro de Investigaciones Económicas Nacionales (CIEN), aseguró que “esto se debe a la prudencia macroeconómica que se ha tenido en las últimas décadas, donde se ha procurado mantener un déficit debajo del 2 % del PIB”. Señaló a Argentina y El Salvador, como ejemplo, que no han tenido una buena disciplina fiscal, lo cual los ha hecho caer en riesgo de incumplir con sus acreedores. Recalcó la importancia de tener un equilibrio y, “en el caso de Guatemala, es evitar que nos endeudemos para gastos de funcionamiento. Eso en realidad no es algo sostenible”. (DCA 07.11.25)

TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO

Ineficiencia portuaria cuestan US\$100 millones

Las ineficiencias operativas en el sistema portuario alcanzarían los US\$100 millones (unos Q765 millones) durante el 2025, según estimaciones de Fundesa, mientras se hace un llamado a intervenir y mejorar los puertos del Pacífico y del Atlántico. Guatemala perdería cerca de US\$100 millones por las ineficiencias en su sistema portuario durante el 2025, derivadas de una combinación de factores que deben ser atendidos con urgencia para reducir su impacto en el año siguiente. La medición se realizó en la Empresa Portuaria Quetzal (EPQ), en Escuintla, y en la Empresa Portuaria Nacional Santo Tomás de Castilla (Empornac), considerados el primer y segundo puerto más importantes del país por su volumen de carga. Durante el foro “Salgamos a flote: el crecimiento de la carga presiona la infraestructura”, organizado por la Asociación Guatemalteca de Exportadores (Agexport), se presentaron los resultados del análisis El impacto económico de los puertos actuales, en el que se señala que los usuarios debieron hacer desembolsos no programados, lo que se tradujo en pérdidas económicas, se explicó. Uno de los hallazgos es que un barco hace un promedio de 37 días en zona de fondeo en EPQ. Durante la conferencia, en la que participaron usuarios, autoridades del Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV) y diputados del Congreso, se concluyó que Guatemala atraviesa una crisis logística que podría extenderse a niveles críticos en los próximos años. Esto afectaría el comercio exterior, los distintos eslabones de la cadena logística nacional e internacional, generaría un desabastecimiento generalizado y, sobre todo, una parálisis. El análisis incluye una clasificación en la Empresa Portuaria Quetzal (EPQ) sobre los impactos marginales asociados a una operación poco eficiente, en la cual se determinó un impacto global de aproximadamente US\$60 millones, explicó **Jorge Benavides** investigador asociado de Fundesa. (PL 07.11.25)

Dragado se iniciará el 8 de diciembre

Fernando Suriano, viceministro de Transportes, del Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), informó que el 8 de diciembre comenzará el dragado en Puerto Quetzal, Escuintla, y se espera que el equipo que hará esta tarea llegue a finales de este mes. Para financiar el proyecto, se hizo una alianza público-privada en donde las empresas privadas costearán la obra y la Empresa Portuaria Quetzal efectuará descuentos a quienes hagan el pago correspondiente, lo que permite realizar las tareas con “cero desembolsos”. Así lo explicó durante el foro Salgamos a Flote: El crecimiento de la carga presiona la infraestructura, organizado por la Asociación Guatemalteca de Exportadores. En dicha actividad, el coordinador del Proyecto de Dragado, **Guillermo González**, manifestó que esta iniciativa nace de un grupo de empresarios tras reconocer un problema en el atraque de buques, y decidió contratar un equipo mexicano. Sin embargo, la obra tiene retrasos por la homologación de contratos y algunas condiciones que llevan más de un año en negociaciones. “Iniciamos el trabajo con la terminal ZetaGas, luego vamos con Retimex, la terminal de cruceros, pasamos a APM Terminal y dejamos por último el área del muelle comercial y el auxiliar”, explicó González. El consultor Jorge Benavides señaló que la problemática derivada de la poca profundidad del agua es que “los barcos no pueden entrar

COPADES

cargados al máximo, por mucha capacidad que tengan; se ven obligados a ingresar en solo el 30 o 50 % de su capacidad total, para evitar el riesgo de encallar porque no hay certeza sobre la profundidad real del fondo marino. Por este mismo riesgo es que solo se atreven a atracar a ciertas horas del día cuando la marea lo permite". Esta limitación afecta el comercio, pues las naves reducen la carga entre un 5 y 10 % de lo que podrían traer, el tiempo de espera para atracar aumenta entre tres y cinco días para los graneleros y hasta 18 horas para portacontenedores, agregó. Esta demora genera costos de US \$28 mil a US \$32 mil diarios por cada buque. (DCA 07.11.25)

De no atender situación en puertos, se estiman pérdidas de US\$83 millones en el próximo trimestre

Empresarios exponen que de no atender situación en los puertos del país, se estiman pérdidas de US\$83 millones en el próximo trimestre, lo cual repercute en que el crecimiento económico del país se detendrá. Durante el foro «Salgamos a Flote con Puertos Modernos» se expuso la situación de los puertos indicando que «Guatemala enfrenta una de las mayores pruebas logísticas de su historia: puertos congestionados, falta de atracaderos, azolvamiento, dragado en contraste con un crecimiento constante de la carga de exportación e importación». Ante ello, la Asociación Guatemalteca de Exportadores (Agexport), ente organizador del foro, advirtió que «de no actuar con celeridad el crecimiento económico del país se detendrá». «Solamente en el próximo trimestre la situación actual de los puertos puede provocar pérdidas de hasta los US\$83 millones para el país», expuso. El referido foro se realizó para conocer la situación actual y futura de los puertos. Esto implica entender las metas de crecimiento del sector exportador en los próximos 10 años, que proyecta en duplicar el tonelaje de carga de lo que hoy día se exporta. Sin embargo, esto solo será posible si se cuenta con el apoyo de las decisiones que se tomen desde el Ejecutivo y Legislativo a la mayor velocidad posible. **Amador Carballido**, Director Ejecutivo de Agexport, explicó que con base a la estrategia *Way to Play*, el total de bienes exportados para 2035 por el sistema portuario podría ser US\$15 mil 624 millones, duplicando así el volumen de toneladas métricas a exportar. Esto significa pasar de 9.17 millones de toneladas métricas exportadas durante el 2024 a 18.35 millones de toneladas métricas para 2035. (LH 07.11.25)

CENTROAMÉRICA

Nueva planta farmacéutica de 200 mdd inicia operaciones en Costa Rica

La empresa Bayer inauguró este jueves en Costa Rica una planta farmacéutica en la que invirtió 200 millones de dólares y en la que producirá anticonceptivos de larga duración, informó la empresa y el Gobierno costarricense. La nueva planta, ubicada en la provincia de Alajuela (centro), abarca una extensión de unos 28.000 metros cuadrados, empleará a 300 personas y allí se producirán anticonceptivos reversibles de acción prolongada como implantes hormonales. Esta infraestructura “refleja nuestra confianza en la ubicación estratégica del país y en su valioso talento humano, capacitado para manejar nuestra tecnología; agradecemos el entorno favorable que promueve el desarrollo y la inversión privada, y continuaremos trabajando juntos para contribuir al progreso del país”, dijo en un

COPADES

comunicado el gerente general de la planta Bayer Medical Alajuela, **Jimmy Suazo**. Por su parte, la viceministra de Comercio Exterior, Indiana Trejos, comentó que esta inauguración demuestra el “potencial de Costa Rica como destino de inversión extranjera directa en sectores de alto valor agregado, que impulsan la innovación, el empleo de calidad y la inserción del país en las cadenas globales de valor”. Bayer opera en Costa Rica desde hace 47 años y cuenta con otra planta de dispositivos médicos ubicada en la provincia de Heredia (centro), un centro de servicios globales que brinda servicios a todo el continente americano, así como dos plantas dedicadas a la investigación y desarrollo en el sector agrícola. En la nueva planta, la empresa empleará a 300 personas en áreas como técnicos de mantenimiento, técnicos en salud ocupacional, analistas físicos, analistas microbiológicos, farmacéuticos, inspectores de calidad, operarios, personal de bodega, líderes de producción y supervisores. (forbescentroamerica.com 07.11.25)

Entra en vigor una ley que obliga a telefónicas a dar información de usuarios en Nicaragua

Nicaragua puso en vigor este jueves la nueva Ley General de Telecomunicaciones Convergentes que obliga a las compañías telefónicas a suministrar información de sus usuarios, mientras que la oposición denuncia que la nueva norma será usada para “vigilar” a través de los móviles. La Ley General de Telecomunicaciones Convergentes, propuesta por el presidente **Daniel Ortega**, y que deroga la anterior de telecomunicaciones y correos postales, entró en vigencia tras ser publicada en el Diario Oficial, La Gaceta, después de ser aprobada por unanimidad por el Parlamento, controlado por los sandinistas y aliados. El artículo 109 de esa ley establece que “los operadores de servicios públicos de telecomunicaciones y proveedores de servicios de comunicaciones audiovisuales están obligados a suministrar toda la información que le sea requerida, incluyendo información estadística y georreferenciada, en forma periódica o como resultado de requerimientos específicos de Telcor, en el ejercicio de sus facultades regulatorias”. “Para tal efecto, la información requerida deberá ser proporcionada, de forma detallada, exacta, veraz, oportuna y comprobable”, según la norma. Es decir, la información estadística y georrreferenciada deberá ser entregada al estatal Instituto Nicaragüense de Telecomunicaciones y Correos (Telcor), ente regulador del sector, que dirige **Nahima Janett Díaz Flores**, una de las hijas del jefe de la Policía Nacional, Francisco Díaz, quien es a su vez consuegro de los esposos y copresidentes del país, **Daniel Ortega y Rosario Murillo**. La nueva norma establece también que Telcor obligará a los canales locales y creadores audiovisuales, que generen o proveen programas y contenidos por internet, a solicitar una licencia para operar en Nicaragua. Según el Ejecutivo, la nueva ley está orientada a promover la conectividad de alta velocidad, de calidad y asequible para los usuarios de Nicaragua. (forbescentroamerica.com 07.11.25)

INTERNACIONALES

La OCDE advierte que Latinoamérica ha desacelerado en sus esfuerzos climáticos

Latinoamérica incrementó considerablemente su acción climática hasta 2021, pero, desde entonces, ha desacelerado, advierte la OCDE en su informe anual sobre Acción Climática, publicado este jueves en el comienzo de la COP30 de Belém (Brasil). El documento de este 2025, que analiza especialmente la situación de América Latina, constata que, globalmente, los esfuerzos para frenar el calentamiento del planeta "son insuficientes para alcanzar los objetivos del Acuerdo de París" de los que se cumplen una década. En ese sentido, los desastres relacionados con el cambio climático causaron en 2024 unas 16.000 muertes y pérdidas económicas totales de más de 328.000 millones de dólares -superando la cifra estimada en 2023 de 303.000 millones-. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) alerta que el indicador que mide la 'acción climática global' creció solo un 1 % en 2024, "confirmando una desaceleración en el progreso observado desde 2021". "Esta pérdida de impulso - añaden los autores- ya no puede atribuirse solo a la pandemia (2020-2021) o a shocks económicos, sino a barreras estructurales". El organismo multilateral con sede en París explica además que esa desaceleración sucede en un momento en el que "las emisiones globales de gases de efecto invernadero alcanzaron un récord de 55 Gt CO₂ en 2023". Circunscribiéndose en los 38 países de la OCDE y sus socios, la generación de electricidad-calor (33 %) y el transporte (15 %) representan las mayores porciones de las emisiones agregadas, reflejando "una continua dependencia de los combustibles fósiles". 'The Climate Action Monitor 2025' (el título original del informe) advierte, en concreto, al "retraso del sector del transporte, a pesar de los avances en vehículos eléctricos y las prohibiciones de motores de combustión interna". Estas últimas solo entrarán en vigor "a partir de 2035 o después", recuerda el organismo, en alusión a los planes de la Comisión Europea (CE). (forbescentroamerica.com 07.11.25)

Despidos en EUA durante octubre registraron las cifras más altas en 22 años, según informe

Los anuncios de despidos en Estados Unidos se dispararon a más de 150,000 en el mes de octubre, la cifra mensual más alta desde 2003 y un aumento casi del triple respecto a septiembre, según un informe de una consultora especializada en empleo a falta de cifras oficiales. Este octubre, los recortes alcanzaron los 153.074 despidos, un aumento del 183 % -casi el triple- respecto al mes de septiembre, un incremento del 175 % respecto a octubre del año pasado y el nivel más alto desde 2003, señala un informe de la firma Challenger, Gray & Christmas, publicado en su página web. Las empresas tecnológicas también anunciaron grandes recortes: 33.281 despidos, seis veces más que el pasado mes de septiembre. Según el estudio, los despidos masivos anunciados por las tecnológicas se deben al auge de la inteligencia artificial (IA) y la integración de estos procesos en sus estructuras. También indica que la IA es el segundo factor de despidos más citado por las empresas y que llevó a 31.039 recortes solo en octubre. El informe de la consultora de empleo ofrece una visión del mercado laboral en un momento en que el Gobierno de Estados Unidos ha suspendido la recopilación y publicación de datos durante el cierre federal, que ya lleva 37 días establecido y se ha convertido en el más largo de la historia. El sector del consumo y las

COPADES

ONGs, estas especialmente afectadas por el cierre Federal, también sufrieron miles de despidos en octubre. En total, las empresas anunciaron 1,1 millones de despidos este año, un 65 % más que en 2024 y el nivel más alto desde la pandemia de 2020. (eleconomista.net 07.11.25)

Inflación en México se desaceleró a 3.57% en octubre

La inflación general de México se moderó durante octubre, aunque el índice subyacente siguió por arriba de la meta, respaldando las perspectivas de que el Banco de México (Banxico) recortaría nuevamente la tasa clave en su próximo anuncio de diciembre. El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) desaceleró en octubre a un 3.57% a tasa interanual, después de dos meses en ascenso, de acuerdo con cifras divulgadas la mañana de este viernes por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En octubre, el INPC aumentó de 0.36% respecto al mes anterior. Por su parte, la inflación subyacente - considerada un mejor parámetro para medir la trayectoria de los precios porque elimina productos de alta volatilidad- se ubicó en un 4.28%, sin cambios frente al mes de septiembre. El Banxico, que tiene un objetivo permanente de inflación de un 3% +/- un punto porcentual, rebajó en la víspera la tasa de interés en 25 puntos base a un 7.25%, en su duodécima disminución al costo de los créditos desde que inició un ciclo de recortes el año pasado. En su comunicado de la decisión, la Junta de Gobierno dijo que hacia adelante valorará reducirla nuevamente, si bien modificó su guía prospectiva, adoptando un tono más cauto respecto a una mayor flexibilización. (eleconomista.com.mx 07.11.25)

China restablece licencias para importar soja a empresas de EU y quita veto a los troncos de madera

China restablecerá las licencias de importación de soja para tres empresas estadounidenses y levantará su suspensión sobre las compras de troncos de madera de Estados Unidos desde el 10 de noviembre, dijo este viernes su autoridad aduanera, en otra señal de alivio de las tensiones comerciales entre las naciones. Las suspensiones de licencias a la cooperativa agrícola CHS, al exportador mundial de cereales **Louis Dreyfus** y al operador de la terminal de exportación de cereales EGT se impusieron en marzo en medio de una escalada de las fricciones comerciales. La paralización de las compras de troncos estadounidenses fue una medida de represalia tras la orden del presidente **Donald Trump** del 1 de marzo de investigar las importaciones de madera. La confianza de los inversores mejoró después de que Trump se reuniera con el líder chino **Xi Jinping** en Corea del Sur, lo que redujo los temores de que las dos mayores economías del mundo abandonaran los esfuerzos para resolver sus disputas comerciales. Tras la reunión, Pekín levantó los aranceles sobre algunos productos agrícolas estadounidenses que impuso en marzo e inició modestas compras, incluidos dos cargamentos de trigo. La comercializadora estatal de cereales COFCO también reservó tres cargamentos de soja estadounidense antes de que los líderes se reunieran. (eleconomista.com.mx 07.11.25)

Precios mundiales de los alimentos caen en octubre por abundancia de suministros: FAO

Los precios mundiales de los alimentos cayeron por segundo mes consecutivo en octubre, impulsados en gran medida por la abundancia de suministros mundiales, según informó este viernes la Organización

COPADES

de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés). El índice de precios alimentarios de la FAO, que mide una cesta de productos alimentarios comercializados a nivel mundial, registró una media de 126.4 puntos en octubre, por debajo de los 128.5 puntos de septiembre. El índice descendió ligeramente respecto a su nivel de octubre de 2024 y se situó un 21.1% por debajo de su máximo de marzo de 2022. En otro informe, la FAO pronosticó para 2025 una producción mundial de cereales récord de 2,990 millones de toneladas métricas, tras haber previsto 2,971 millones de toneladas el mes pasado. Las últimas previsiones daban un aumento del 4.4% respecto a la producción de 2024. (eleconomista.com.mx 07.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>